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两岸不能再折腾 实事实办“张夏会”

在金门感受两岸和合的“甘霖”
本报记者 任成琦 吴亚明

因故延宕 3个多月的“张夏会”终
于成行。应台湾方面陆委会主委夏立言
邀请，国台办主任张志军5月23日上午
乘船赴金门参访，并进行两岸事务主管
部门负责人的第三次正式会面。“张夏
会”金门登场，外界在感叹“好事多
磨”之余，自然不忘审视两人所作的每
一个表态，睁大眼睛紧盯每一个细节，
仔细盘算会谈中间释放的每一个利好。

金门供水重民生

24日上午，干涸缺水的金门飘起了
绵绵细雨，不少维安警员与欢迎人士不
畏风雨在金门东边的田埔水库迎候。张
志军探访的第一站就是这里。在听取当
地官员所做的从大陆引水计划简报之
后，张志军表示，金门用水问题的确严
重，两岸双方谈妥后很快就能“共饮一
江水”了。

金门与福建晋江“通水”，被当地形
容是“小三通”之后的“小四通”。水对金
门有多重要？金门早年自来水净水设施
缺乏，水源有限，1988 年才全面供水。此
后金门解除“战地政务”并开放观光乃至

“小三通”，游客蜂拥而至，用水更显不
足。缺水问题长期困扰金门，甚至危及财
政与经济发展，最严重时，连当地高粱酒
公司都面临无水酿酒的窘境。

此次“张夏会”引人注目的共识之
一，就是推动两岸有关单位尽快签署福
建向金门供水合同，尽早开展工程设施

建设。田埔水库正是规划中的金门上岸
接水点。国台办新闻局局长马晓光在回
答记者询问时说，大陆方面一直都非常
关心金门缺水的问题，从2002年以来为
此做了大量工作。可以说，这是两岸和
合带来的“甘霖”，也凸显出金门民生
议题获得高度重视。

有细心的媒体盘点说，张志军访金
行程印证了这一说法。短短两天一夜的
行程，除“张夏会”外，他还参访了金
门酒厂、金门钢刀、贡糖等特色产业，
与当地宗亲、居民、大陆配偶互动，跟
金门业者代表座谈，这些都关乎民生议
题。事实上，近年来大陆对台交流已更
加注重让和平红利惠及台湾基层民众。

“张夏会”在金门举行，就福建向金门
供水等议题进行直接沟通，就是这种思
路的直接体现。

两岸“不走回头路”

金门在两岸交流中是前驱，也是个
微妙的所在。不少人都知道，隶属金门
管辖的大担岛上，特定时期遗留下来的

“三民主义统一中国”几个繁体大字依
然醒目；而一水相隔的厦门环岛路上，

“一国两制统一中国”的红色大字与之
遥相对应。张志军透露，他 30 多年前
曾陪同外宾到厦门眺望金门，内心无限
感慨。因为万里之遥的外国人都能来大
陆，而两岸骨肉同胞一水之隔却不能交
往，可谓“世界上最遥远的距离”。

尽管今天海峡两岸硝烟不再、交流
成果丰硕，但在两岸关系和平发展的道
路上，仍面临不断出现的新问题和新挑
战。比如，两岸仍未正式结束敌对状
态，台湾一直有政治势力不放弃“独
立”幻梦，两岸事务主管部门在一些问
题的立场和看法存在分歧。但“张夏
会”用行动表明，这些都不妨碍两岸通
过协商妥善处理问题。用上海台湾研究
所常务副所长倪永杰的观察来说，当前
台湾社会对于深化两岸关系“热情减
少”，似乎在等明年“大选”结果出炉。此
次“张夏会”将有助于深化双方常态化沟
通机制，可让两岸关系不至于“冷下来”。
而选择在位于大陆与台湾本岛之间的金
门举行，正隐含和平发展需两岸双方“相
向而行”、共同努力的期许。

这也是大陆方面积极的一贯的表
态。23日在与夏立言会面致辞时，张志
军说，去年 2月在南京，他曾对台湾方
面前陆委会主委王郁琦表示，两岸双方
应下决心，“绝不让两岸关系再遭折
腾，更不能走回头路”。24 日在和金门
县长陈福海等参访金门酒厂时，张志军
也意味深长地表示，“不管谁执政，都
要以民生为重”，政治就是要解决民众
最关心的问题，“不要把民生问题政治
化”，否则连大陆善意供应的解渴水也
被涂抹成了“政治水”。

昔日干戈今玉帛

张志军 24 日下午的行程吸引了媒
体大阵仗跟进。在金门金合利钢刀厂参
访时，他停留良久，全程观看了用当年
金门炮战残余弹壳制做菜刀的过程。这
里曾经是炮声隆隆的战场，是“毋忘在
莒”、“反攻大陆”的前线。陈水扁任内
在金门发表“谈话”，宣称要“决战境
外”，两岸情势再度紧张。随着台当局
领导人马英九上台，任内数次前来频频
表达两岸和平之意，金门也再度转换为
合作共赢的前沿。

镁光灯频闪之际，厂家赠送给张志
军一把原住民的勇士刀，以及炮弹壳制
做的艺术品“和平之鸽”。曾经嗜血杀戮
的炮弹壳，如今被打造成两岸游客热衷
购买的家庭日用器具和纪念品。

接过“和平之鸽”，张志军深有感

触地说，两岸要化干戈为玉帛。因为中
华民族经历太多战乱，人民最怕再发生
战争动乱，最盼望持久和平；两岸冰释
恩怨，应继续沿着和平之路迈进。

台陆委会副主委林祖嘉在受访
时也不谋而合地表示，安排这个点
很有意义，因为钢可以做成炮弹，
也可以做成民生用品，很多东西
都是一念之间，两岸关系的发展
也是这样，战、和的抉择有时就
是一念之间。“张夏会”选择在
见证两岸关系从紧张对峙到和
解合作的金门进行，更显示双
方珍惜、维护两岸关系和平
发展来之不易的成果。

不过，噪音自然也不会
缺席。台联党“立委”周倪安
日前放话，解放军可能便
衣到金门购买菜刀，然后
做成武器，“兵不血刃”
占领金门。对此异想天开
论，张志军淡淡地笑着
反问：“你想可能吗？”
有人为吸睛而“语不惊
人死不休”，张志军更
愿意为金门人做点
实事。比如他主动表
示，除了供水，两岸
可 继 续 讨 论 金 门
缺电的问题并找
到解决方法，“打
造 金 厦 一 日 生
活圈，像一家人
和 谐 幸 福 生
活”。陈福海回
应说，金门要
发 展 ，水 和
电很重要，
如 果 没 有

“张夏会”
带来的两
岸共识，
金 门 要
发展是
很 难
的。

张志军在听取金门引水计划简报后发表感想。 任成琦摄

5 月 23 日，中国证监会与香港证监会
就开展内地与香港基金互认签署合作备忘
录，从 7 月 1 日起，两地基金互认安排将
正式启动。业界指出，这一步对于两地基
金市场和股市都是利好，同时对香港金融
业意义重大。

初始额度各3000亿元

中国证监会新闻发言人邓舸 23 日表
示，根据 《备忘录》，符合条件的内地与
香港公募基金通过两地监管机构简易的认
可或许可程序后，即可分别向香港和内地
市场的公众投资者进行销售。

邓舸强调，内地基金与香港基金的互
认标准是一致的。以香港基金进入内地为
例，香港基金应当依照香港法律在香港设
立和运作，经香港证监会批准公开销售，
受香港证监会监管，管理人在香港注册及
经营，持有香港资产管理牌照，未将投资
管理职能转授给其他国家或者地区的机
构，最近 3 年或者自成立起未受到香港证
监会的重大处罚。

两地互认的基金类型包括常规股票
型、混合型、债券型及指数型。香港基金

须符合成立 1 年以上，资产规模不低于 2
亿元人民币，不以内地市场为主要投资方
向，在内地的销售规模占基金总资产的比
例不高于 50%等条件。同样，内地基金进入
香港，也需符合对等条件。基金互认的初始
投资额度为资金进出各3000亿元人民币。

邓舸指出，按照上述标准，截至2014
年底符合条件的香港基金有 100 支左右；
截至2015年一季度末，符合条件的内地基
金有850支左右。

对香港金融市场意义重大

香港证监会主席唐家成22日表示，内
地与香港基金互认安排将加强两地基金的

互联互通，以内地基金市场的规模和发展
潜力，内地和香港终将成为亚太地区最大
的基金互认市场。

唐家成说，基金互认安排是内地基金
市场向离岸基金开放的重大突破，也为内
地与香港的资产管理业开辟新领域，让投
资者有更多元化的基金产品选择，有助于
促进亚洲资产管理业的融合与发展。

香港东骥资产管理董事总经理庞宝林
表示，基金互认安排肯定利好两地基金行
业及股市，将有新资金投入股市。他说，
近期内地基金表现远胜香港基金，港股稳
健基金今年至今平均回报约三成，但深圳
的股票基金回报超过六成，加上内地债券
基金利息吸引，预计香港一些投资者对内

地基金兴趣更大。
英业环球资产管

理董事总经理陈炳强
表示，内地和香港基
金互认安排，将促进更
多 资 金 在 两 地 股 市 流
通，对两地股市长远发展
有利。初步额度定为 3000
亿元人民币属合理水平，
相信额度未来会逐步提高。

香港特区政府财政司司
长曾俊华 24 日在其个人网志
上发文表示，内地与香港落实
基金互认是令人鼓舞的喜讯，
这对于香港金融市场具有长远影
响，对于金融市场多元化发展以
及资产管理业务的发展具有标志
性意义。在不久的将来，两地投资
者都能够有更多的基金产品选择，
对于世界各地的基金同业，只要落户
香港就拥有了一个可以打入13亿人市
场的黄金机会，吸引力可想而知，“这
对于香港要打造成为亚太地区首屈一指
的资产管理中心和投资平台，是非常重
要的一步”。

本报金门电 （记者吴亚明、
任成琦） 国务院台湾事务办公室主
任张志军23日在金门与台湾方面陆
委会主委夏立言会面，就当前两岸
关系形势、政策和推进两岸关系发展
中的有关问题充分交换意见，并达成
积极共识。

张志军强调，当前，两岸关系处于
新的重点节点上，双方都要认真思考两
岸关系路应该如何走。我们主张，要坚
定不移走和平发展道路，增进政治互
信，妥处敏感问题，保持两岸关系和平发
展的正确方向和势头。坚定不移坚持共同
政治基础，切实维护台海和平稳定，避免
和平发展成果得而复失。坚定不移为两岸同
胞谋福祉，扩大深化各领域交流合作，把共同
利益蛋糕做大。坚定不移携手实现民族复兴，
建设两岸命运共同体。双方主管两岸事务的部
门，要坚定信心、勇于担当，加强接触对话，巩固
共同政治基础，推动两岸关系沿着和平发展道路
继续前行，以更多成果造福两岸同胞。

在谈到维护国家主权和领土完整等相关问题
时，张志军阐明了大陆的一贯立场。

双方充分交换看法后表示，要把握两岸关系和
平发展的正确方向，坚定推动两岸关系和平发展的
决心和信心，切实维护台海和平稳定，继续在“九
二共识”基础上推动两岸关系取得新进展，让两岸同
胞特别是基层民众受益更多：

——两部门加强交流沟通，共同为促进两岸关系
和平发展作出努力。

——继续推进两岸制度化协商，尽快就货物贸易协
议达成共识，早日举行两会领导人第十一次会谈，并适
时签署新的协议。

——推动尽快完成海协会和台湾海基会互设办事机构
议题商谈，务实处理彼此关切。

——推动“陆客中转”方案商谈，争取年中达成一
致，为尽快实施做好准备，并就进一步便利两岸同胞往来进
行磋商，争取取得进展。

——进一步加强两岸经济交流合作，并为此创造有利条
件。

——创造条件扩大深化两岸青年和基层民众交流，加强彼
此了解，增进同胞感情，共同推进两岸关系和平发展。

——继续加强保护对岸求学学生的合法权益，扩大相互采认
学历范围，持续推动两岸大专院校交流合作。

——继续就通缉犯遣返问题保持沟通、深化合作，维护两岸交往秩序和人
民合法权益。

——推动两岸有关单位尽快签署福建向金门供用水合同，及早开展工程施工
建设。共同开展厦金海域海漂垃圾和生态环境综合治理，查处和打击非法抽采海
砂行为。加强两岸渔业交流合作，维护台湾海峡渔业生产秩序。推动出台便利在福
建暂住的大陆居民赴金马澎地区旅游的新举措。采取措施促进对台小额贸易的规范
健康发展。

——大陆欢迎台湾方面申请加入亚投行。双方就此保持沟通，为台湾方面以适
当名义加入亚投行积极探寻可行办法。
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以“推广普及艺术 建立个人艺术珍藏”为宗旨的“买得起的艺术展
香港2015”，5月22至24日在香港会展中心举行。本届展会吸引逾130家
来自世界各地的画廊参展，所有参展艺术品定价介于1000至10万港元之
间，其中1万港元以下作品居多，更容易让参观者把艺术品带回家。图为
观众在展览上欣赏一件艺术品。 新华社记者 李 鹏摄

让艺术走进家庭让艺术走进家庭

5月 23日，第六届海峡两岸少儿美术大展首展在台北市
台湾艺术教育馆开幕。本次展览以“玩”为主题，从两岸四地
选送的3万余件作品中精选出200件展出。

吴景腾摄 （新华社发）

两岸少儿美术大展台北首展两岸少儿美术大展台北首展

内地与香港基金互认将启动
初期各安排3000亿元

闵 喆

本报洛杉矶电（记者廖政军） 台湾琉璃工房创始人杨惠姗女士近日在
美国被全美最大银行摩根大通授予 2015年度“大师”称号，与美国网球
名将塞丽娜·威廉姆斯、奥运击剑银牌得主蒂姆·莫尔豪斯一起荣膺世界
级“大师”代表。

摩根大通此次遴选出 5 位在各自领域具有非凡成就的人物并授予
“大师”称号。摩根大通称，杨惠姗是作为“中国现代琉璃艺术第一

人”当选。杨惠姗表示，她与丈夫张毅从电影演员转行投身琉璃艺
术，几乎从零开始，坚持近30年才有了今日的成就。之所以接受这
个称号，是因为“希望我的生命经历，对于有些人有一定的鼓励”。

杨惠姗、张毅1987年在台湾创立的琉璃工房，由一个小作坊
成长为跨越海峡两岸且闻名于世界艺术领域的知名文化企业。其
众多琉璃艺术作品被中国北京故宫博物院、中国美术馆、英国
维多利亚博物馆等20多个世界级博物馆收藏。

杨惠姗和张毅在作品前合影。 廖政军摄

台湾艺术家在美获“年度大师”台湾艺术家在美获“年度大师”
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的
一
尊
汉

白
玉
佛
首
，
经
鉴
定
为
河
北
幽
居
寺
释
迦
牟
尼
佛
被
盗
的
佛
首
。
去
年
十

二
月
，
台
湾
佛
光
山
文
教
基
金
会
与
中
华
文
物
交
流
协
会
签
署
协
议
，
将

佛
首
无
偿
捐
赠
中
华
文
物
交
流
协
会
。图
为
星
云
大
师
（
右
）
与
中
华
文
物

交
流
协
会
会
长
励
小
捷
出
席
捐
赠
仪
式
。

新
华
社
发
（
佛
光
山
供
图
）

千年佛像
在台“合璧”


